

LA ÉPOCA

DIARIO DE LA NOCHE

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
 Orihuela, un mes. 1 peseta.
 Fuera, trimestre. 3'50
 Número suelto 5 céntimos.—Pago anticipado

Redacción y Administración
 SANTA CRUZ, 1
 NO SE PUBLICA LOS DIAS FESTIVOS

Anuncios y comunicados á precios convencionales.—Rebaja á los Sres. suscriptores.
 No se devuelven los originales aunque no se publiquen.

Año II Orihuela 4 de Febrero de 1908 Núm. 61

La ley del embudo

Nos causaría extrañeza, si á ello no nos hubiese acostumbrados el colega, los procedimientos que usa «La Iberia» en todo aquello que se relacione con el partido conservador, procedimientos dedicados única y exclusivamente á poner en vigor la ley del embudo.

Ellos (los moretistas) hacen y deshacen á su antojo; fabrican leyendas; copian datos imaginarios, en donde basan sus campañas, y cuando nosotros, en uso de nuestro perfectísimo derecho, de ello protestamos, con la medida que nos es peculiar, cuando nosotros acusamos al colega de fantasía en sus datos, de falsedad en sus corolarios, frunce el entrecejo, y acusación vá y acusación viene, claro es que veladas, pues suele faltarle el valor para llamar al pan pan y al vino vino.

Se presenta una protesta contra el censo: protesta que lleva la firma de todos los enemigos políticos del actual régimen, y esa protesta no está sujeta á las imperfecciones de toda obra humana, al contrario, brilla en ella con todo el resplandor que le es peculiar la luz de la verdad.

Nosotros, cumpliendo un estricto deber, cual es velar porque esa verdad no quede tan mal

trecha, en manos de quienes pretenden ponerla al servicio de una causa apasionada, como es toda causa política, inquirimos algunas de las imperfecciones que la protesta ya famosa contiene, las que más saltan á la vista, y las damos á la publicidad, y el colega, entonces acusa con reticencia á unos señores tan dignos de respeto como los protestantes.

Aunque fué laboriosa la digestión por parte del colega, de nuestro mencionado escrito, se verifica tal función fisiológica, y en una gacetilla política que nos dedica el sábado, vuelve á reproducir sus veladas acusaciones.

Es decir, que «La Iberia» por ser periódico moretista, por ser enemiga declarada de las autoridades, puede poseer datos que nosotros, por no ser tales, nos vedado poseer, y si los poseemos, son debidos á personas que al revelarlos, faltan á un elemental deber.

¿No es esto entronizar la odiosa ley del embudo?

SECCION LITERARIA

El amor de los amores

—¿Que pesadumbre te está mortificando?
 —¡Me aflijo!
 Por la pérdida de un hijo.

—¡Otro el cielo te daral
 II
 —¿A qué esa adusta esquivéz?
 —¡Lloro una espesa querria
 Que era mi encanto, mi vida!
 —¿Casate segunda vez.
 III
 —¿Que motiva tu pesar?
 —¡Mi madre ha muerto!
 —¡Dios santel
 No económicas el llanto,
 No te canses de llorar,
 Que no hallarás cosa alguna
 Entre la fosa y la cuna
 Que mitigue tu dolor;
 Porque madre solo hay una,
 Y un amor solo... ¡añámor!
 Marcos Zapata,

En bien de la salud pública

Algo á propósito de la epidemia variolosa reinante.
 (Continuación)

Que la vacuna da inmunidad (que preserva, en otra palabra), que esto nadie puede negarlo con fundado motivo y que se buscaría, en vano, un solo caso, de viruela adquirida por un individuo recientemente vacunado con éxito, decíamos en nuestro anterior artículo y subrayamos con éxito, intencionalmente dejando para hoy la aclaración de este concepto.

Efectivamente: sobre que, creen los que atacan la vacunación, que

se fundó el éxito del método de Jenner (preservación de la viruela mediante la inoculación de la vacuna)? Pues sobre una prueba que uno, no podía intentar hoy y que entonces se hacía todos los días: se tomaban cien niños y se vacunaban solo cincuenta. Algún tiempo después se inoculaba la viruela ligera á toda la hornada, á los ciento, y ¿que resultado se encontraba? En los cincuenta niños vacunados, el resultado negativo y positivo en los otros cincuenta. ¿Que argumentos oponer á esa prueba? ¿Como discutir ese resultado? No puede ser más lógica la argumentación.

Claro es que los niños escogidos estaban predispuestos, que el terreno estaba preparado para que los gérmenes vacuno y variolico vivieran, que la vacuna era buena y que la vacunación estuvo bien hecha.

Pero cuando alguna de estas circunstancias no ocurre ¿por qué recriminar á un método tan bien fundado? ¿por qué atribuir á la vacuna y á la vacunación, lo que en realidad no es culpa suya?

Decimos esto á los que no son partidarios de la vacuna, pero obran de buena fe y que, porque han visto varios niños vacunados, que han contraído la viruela, han llegado, no dándose explicación satisfactoria de este hecho, á perder, por completo la confianza en este remedio preventivo de la viruela. En esos casos, bueno

Un recuerdo

A la muerte de mi inseparable amigo Juan Lopez y Bueno.

Cuando un objeto se pierde, cuando un negocio se quiebra, siendo á su vez la causa irresistible de sufrimientos sin cuento, tarde ó temprano recuperamos nuestra impaciencia y de nuevo volvemos á proporcionarnos nuevas pérdidas fuerzas, y empezamos seguidamente á desecharnos del mal estar que nos produjo aquella pérdida, y de las impaciencias que nos acarreo aquel tan tremendo golpe que constituía nuestra infelicidad; pero esto pasa y lo echamos en olvido; pero lo que nunca se borra, lo que jamás se extingue es la Muerte.

Si, amigo Juan; esta nunca se olvida, y á patentizarla tienden estas humildes líneas que te dedico, que aunque pequeñas en la apariencia, quiero que sean acogidas por tí en las hermosísimas regiones en que habitas con un entusiasmo grande, por ser del que en tu vida fué un constante y acérrimo admirador tuyo, y del que en tu muerte será, sin que te quepa el menor género de dudas, el más solícito en cumplir las oraciones de regla, que es lo único que te puedo ofrecer ¡Estas tan lejos!...

Me has dejado solo; quieres que tu amigo padezca y sufra las contrariedades y miserias de este mundo; pero no me importa; las resistiré, y esperaré gustoso el tremendo y fatal golpe de la muerte... Cuando la felicidad por doquier te sonreía, tu la has despreciado...; veías á tus padres sumidos en lágrimas, y tu con palabras dulces y cariñosas los consolabas y te despedías de ellos para unirte á otros, que con ansiedad infinita te esperaban... Y de mí... ¡que te diré!... tu muerte no podía más que causarme la impresión y el sentimiento que produce la de todo un buen amigo.

Tus últimos alientos, que para mí hubieran sido un consuelo grande, no tuve la dicha de aspirarlos... ¡llegué tarde!... ¡Ya habías muerto!... mi único recurso fué tan solo el postrarme ante tí, y mirarte...; y cuanto más te miraba, mucho más me confundía y aterrorizaba la idea de la muerte, y me aproximé ante tí, y parecía-

será que lleguen á la conclusión, de que, la vacuna no era buena, la inoculación no estaba bien hecha ó el individuo era refractario, por no estar su organismo preparado ó abouedo para recibir el germen ó virus vacuno. Juzgar de otra manera, no es de lógicos. Por otra parte, ¿cuantos sugetos no vé uno todos los días hasta con su certificado ó papeteta de vacuna y en los que el resultado no ha sido comprobado y que están incluso en las listas como si hubieran sido debida y convenientemente vacunados y la vacuna hubiera dado el resultado debido?

No vamos á seguir ahora aquí detallando una á una las críticas hechas á la vacuna, verdadera cabeza de turco sobre la que, han refluído de muchos años acá, los ataques de los vaccinofobos. No haremos más que indicar, como lo hace Warlomont en su obra al tocar estas cuestiones, por su importancia relativa y la de las personas que las han emitido siquiera sea ligeramente, las objeciones hechas por Mr. Carnot y Verdes Delisle.

Para Carnot la vacuna preservaba, pero su preservación cesaría hacia la edad de diez años, de diez á veinte, aumentaría la mortalidad, que, en resúmen, la vacuna no haría otra cosa que *destituir á la viruela*, nada más.

Verdes Delisle, parte de otra base y llega á una conclusión opuesta: Para él la *viruela es una crisis saludable del organismo indispensable*, por la que la naturaleza expulsa los principios originales malsanos que de quedar en el organismo, vendrían á ser más tarde, la base de las más terribles enfermedades que pueden afligir la especie humana.

Hay que respetar la viruela según él y dejar que haga pasto de nuestro organismo, que expulsa esa materia que no es otra cosa que «la linfa viciada con todos los caracteres físicos y químicos que uno reconoce á la materia estrumosa, á la cancerosa y á la tuberculosa materia que tiene su origen único y una es la vía de eliminación; la viruela».

De aquí que la vacuna, según este autor, impidiendo esta eliminación, habría sido la causa de esta degeneración física y moral del hombre. Para él la fiebre tifoidea sería no más que la viruela con

otra faz distinta, la angina gangrenosa, la contagiosa, el crup, la tuberculosis, no sería mas que una consecuencia de la vacuna.

Pero la Providencia, como dice muy bien Warlomont, no ha creado al hombre con principios malsanos, por el solo placer de obligarle despues á expulsarlos. El enemigo, el agente ó microbio producto de la viruela, por otra parte, no está en el organismo, como si digéramos en la plaza, sino fuera de ella y desde allí ataca. Imposibilitarle que entre y que si entra, no puede vivir en ella, es la verdadera, la sola profilaxis.

Para nosotros, contrariamente á los que opinan, que no hay virus inmutables, ni virus que se remontan á la época prehistórica, somos de parecer, dice el autor referido, que, el virus de las enfermedades trasmisibles, viruela, sífilis, escarlatina, etc., germen, fermento ó microbio sea lo que quiera, se remonta á la creación, como la palmera, la ballena, el elefante, etc. Los gérmenes de las enfermedades trasmisibles, existen en la naturaleza y al hombre le toca preservarse de sus ataques, como de los mosquitos, parásitos, etc. En cuanto á eso de creer que cada uno de ellos, reside preventivamente en el organismo humano, no esperando mas que una crisis solemne para ser expulsado, es una hipótesis muy anticuada que habrá tenido su época, pero que hoy, en vano se trabajará para que reviva. Dios ha dado al hombre las armas y la inteligencia para que se defienda. El haciendo uso de la vacuna para defenderse de la viruela, no hace otra cosa que servirse de aquella.

Nada hay mejor dicho, ni mas conforme con nuestra manera de pensar, ni mas acorde con las modernas ideas y por eso, en esta, como en otras muchas cosas, nos adherimos al pensamiento del célebre vacunador belga, el primero entre los primeros de su época en asuntos de vacuna.

(Se continuará)

SE VENDEN PALOMOS andaluces y PICHONES á precios baratísimos.

Daran razón en esta redacción,

me que en el silencio absoluto de tu lecho, hablabame una voz semejante á la tuya y me decía no te olvides de mí...; y ante tan sublime expresión, marché á la casa, tomé unas cuartillas y tembloroso todavia ante el recuerdo quizás facticio de aquellas palabras, escribí lo que te dedico, impregnado por el más grande sentimiento.

No te digo más, amigo Juan: solamente te pido desde estas cuartillas, que puesto que estás en tan buen lugar cual es la *Gloria*, procures el guardar un sitio junto á tí, á tu inolvidable amigo

M. Bambalere.

CAUSTICOS

¿Que les parece á ustedes la gacetilla que á los de «La Iberia» les ha inspirado el hecho de que el viernes en la tarde salieran á buscar el terreno donde ha de construirse el nuevo matadero, el arquitecto provincial y la comisión de policía urbana y rural?

Pues muy sencillo: Nos da el corazón que sienten una tristeza profunda no haber podido sumar en 22 años á la magna obra de los liberales, lo que los conservadores van haciendo en tan poco tiempo.

¿A que no saben ustedes la falta que el colega ha encontrado?

Pues que fué mucha gente á elegir el terreno.

Llegará día en que considerará una falta penable el que se constipen los conservadores.

Sentimos en el alma la pena que sienten; pero el nuevo matadero lo está reclamando la opinión y hay que hacerlo.

Y se hará.

El día que se inaugure el edificio ¿que le quedará por decir á «La Iberia»?

Otro periódico se vería apurado; pero el aludido nó.

¿Para cuando se guardan los recursos?

El caústico del largo preámbulo ha dejado lacrimosos y enternecidos á los chicos de «La Iberia»

Tienen un corazón muy sensible y predispuerto á las emociones.

Sobre todo la salvedad que ha-

cen, no puede ser más sencilla, ni más contundente

Nos aplastó.

Bien saben, respeto á lo demás, que no tienen motivo para sentir temores. Eso de la mordaza no es de uso en estos tiempos, ni debe serlo.

¿Cuándo se convencerán estos liberales que las cosas han variado? Nadie mejor que ellos saben que son otros y con mucha ventaja.

No tratamos de convencerlos, porque sabemos que no hay peor sordo que el que no quiere oír.

Lo que resultaría curioso y costaría convencer á todo el mundo es si tratáramos de demostrar que los liberales estaban resignados y contentos por haber abandonado el poder.

Mucho más, cuando todo el mundo estaba loco de gusto, con el mando de los mismos, porque en 22 años todo fué como una seda, de tal manera que ya se alimentaba la idea de ponerle por nombre á este pueblo, la *petit Janja*; pero estos conservadores han venido y lo han echado todo á perder. Señores: ¿que son 22 años!

El periódico de la cultura llama á unos seres imaginarios (por lo menos así lo creemos nosotros) embaucadores.

Vaya una frase delicada.

¿Con qué gusto aprendemos las lecciones que nos da el colega maestro!

¡El perro chico! Lo conocemos, lo hemos visto, es una monada. Desde que los bereberes lo vieron se abstienen de llamar perros á los cristianos.

Y es que los moros, van convenciéndose de lo inconvenientes que resultan para ellos mismos esas viejas expansiones de algunas almas.

¿No le parece bien al colega?

Posible fuera que hubiéramos encargado á alguien, ya que nos invita el colega, de buscar la manada.

Pero en esto y en otras cosas no le daremos gusto, muy apesar nuestro, que quisiéramos complacer á todo el mundo.

Hablemos de todo lo que quie-

ra el colega menos de la *cons-toncia*. Pueden incomodarse sus mismos correligionarios que por suerte loca, encontraron el más cómodo para caídas que podían ofrecerles al caer Ballesteros. De otro modo quizá, estaríamos viendo aun quien no habria llegado al final.

Y punto redondo y... ¡a esperar en el paracaídas, hasta ver lo que más conviene!

Del enemigo, el consejo.

Bien sabe el colega que al presente goza de toda la libertad que concede la Constitución del Estado. Se apoya aquel en hechos que pasaron, unos pendientes de esclarecimiento, otros muy lamentables, pero que no tiene culpa el partido conservador ni han dejado de suceder aquí y en otras partes mas ó menos parecidos en tiempos de los liberales ó en tiempos de los conservadores. ¿Se ha dejado de cumplir la ley en algún caso? ¿Se han corregido si hubo faltas? Hechos lamentables por parte de todos, pero hechos aislados e inevitables sin que de ello pueda culparse á la autoridad ni al partido.

Diga «La Iberia» si en su ruda campaña de oposición se le han puesto trabas ni se le ha molestado en lo más mínimo. Y que puede hacerse, no lo negará, porque en tiempos de los liberales se hizo. Ahora, es eso muy censurable, es arbitrario y por

eso no lo imitarán los conservadores.

Que no hay molestias para nadie en la ya famosa protesta dice «La Iberia»

Lease el caso tercero de la misma y téngase en cuenta que todo lo solicitado del Ayuntamiento por D. Amancio Meseguer se le facilitó.

Que se nos desmienta con pruebas, que nosotros á su vez con idem. probaremos nuestra afirmación.

CAJA

DE

Socorros y Ahorros de Orihuela

Esta sociedad celebrará su junta general ordinaria segun preceptua el artículo 53 de sus Estatutos, el próximo domingo nueve de Febrero actual á las diez de la mañana, para la aprobación de la memoria y cuentas del finado año y elección de Consejeros.

Sueltos y Noticias

Ayer se inauguró la cocina económica en el Carmen para los pobres de la localidad.

Todas las personas pudientes deben proteger tan caritativo obra.

CERVECERIA MURCIANA.—Los hermanos Monerri acaban de recibir una partida de café Moca y Caracolillo. La Cerveza especial Mahou, Aguila dorada, la rica Pilsen y las demas marcas corrientes. Aceitunas rellenas de

anchos y su bocadillo de queso Bola.

La Cerveza tambien se sirve con un bocadillo de queso ó con aceitunas rellenas de anchos á precios corrientes.

Se sirve el café á 25 céntimos.

Se vende el bote de aceitunas anchos (un kilo) á 4' 25 pesetas. Boto de medio kilo á 2' 25 idem.

Raciones de anchos 0' 15 peseta.

Ha ingresado en el hospital Manuel Guirao, de Correntías, que se ha fracturado una pierna en el camino de Bigastro.

Ayer se le practicó la autopsia al desgraciado Manuel Estabe (Esquilador) por los señores Bueno y Carrió, auxiliados por el practicante Sr. Sacz.

Ha regresado de Torre Vieja D. José Escudero Zapata.

VINOS

DE LAS BODEGAS DE LA VIUDA DE MALATS.

Superiores, de la propia cosecha, excelente regalo de mesa.

- Vino blanco, cántaro . . 4'50 ptas.
- Idem idem micheta . . 0'35 .
- Idem tinto cántaro . . 4'00 .
- Idem idem micheta . . 0'30 .

Plaza de Santiago

Casa de la viuda de Malats

ORIHUELA.

Imprenta de Manuel Perez, Sta. Cruz, 1

ó conveniente la continuación de trabajos en los días festivos se obtendrá el permiso por escrito de la autoridad municipal de acuerdo siempre con la autoridad eclesiástica.

ART. 14. Desde las doce del día del jueves santo hasta el toque de gloria del sábado santo, no podrán circular por las calles, coches ni carruajes alguno, excepto los que hayan de conducir viajeros á los ferrocarriles, las diligencias, correos, etc.

Del mismo modo deberá cesar en los días festivos el tráfico de carros y demás vehículos de comercio con las salvedades anteriormente expresadas.

municados por las autoridades.

3.º A prestar auxilio á las autoridades cuando se lo pidiesen, ó cuando evidentemente lo necesitaran en casos de calamidad pública.

4.º A comparecer ante las autoridades municipales dentro del plazo que al efecto se le señale cuando fuesen por las mismas citados ó emplazados.

ART. 10. queda prohibido alterar el orden y sosiego públicos con escándalos ó riñas, proferir palabras mal sonantes que puedan ser causa ocasional de aquellas y faltar á la obediencia y consideración debidas á las autoridades municipales y sus agentes.

ART. 11. Igualmente se prohíbe:

Sección de Anuncios

AGENCIA DE ENCARGOS

—DE—

Pascual Martinez

Servicio fijo á todos los trenes, entre Orihuela, Murcia, Cartagena, Torrevieja, Elche, Alicante, pueblos intermedios y su región en combinación para Madrid, Valencia y Barcelona.

AGENTES

En Orihuela, D. Mariano Huertas, Rocamora, 5.—En Murcia, D. Angel Cerdán, Sociedad, 13.—En Cartagena, D. José Gomez, San Francisco 1.—En Torrevieja, D. Antonio García, Rodas, 15.—En Elche, D. Diego Maciá, Desamparados, 12.—En Alicante, D. Pascual Martinez, Isabel II, 1.—En Madrid, D. Justo y Manuel Biosca, Atocha, 146.—En Valencia, Sr. Cuenca, calle del Lobo, 3.—En Barcelona, D. Enrique Valls, Paseo de Colón.

Salidas de Orihuela, para Murcia, Cartagena, Alicante y Torrevieja, en todos los trenes, regreso de éstos puntos entodos los trenes. En combinación con los correos de Cartagena.

El servicio entre Orihuela, Alicante, Murcia y Cartagena se hace directo por D. Pascual Martínez y sus dos sobrinos, y entre Albaterra y Torrevieja por don Antonio García.

AVISO: Siendo esta agencia la mas antigua y la que cuenta con más garantías facilidades para sus clientes ruego á estos no sufran errores al entregar sus encargos.

AGENCIA EN ORIHUELA

D. Mariano Huertas, Rocamora, 5.

Guano San Julian

y depósito

DE PRIMERAS MATERIAS

El guano SAN JULIAN es uno de

los que mejores resultados está dando á los agricultores.

ALMACENES

SAN AGUSTIN, 26,

O ihuela

Centro de Negociaciones

—DE—

ALBERTO IBORRA

Comisiones y representaciones

Venta de harinas en comisión

y por cuenta propia

34—SAN ISIDRO 34—ORIHUELA

La Industria Agramadora

GRANDES ALMACENES EN LA CARRETERA DE BIGASTRO PRÓXIMO A ORIHUELA

Compra y exportación de frutos del país.
Gran exportación de cáñamos y pimiento molido.
Máquinas de asear maderas cajas para conservas.
Esta es la casa más importante de la región que realiza estas operaciones.

José Garcia Carcia

LA AGRAMADORA
ORIHUELA

El Oriol

Fabrica de bebidas y gaseosas de

Gil y Cárivas

SAN AGUSTIN, 26, ORIHUELA

Fabricación especial con el agua

bicarbonatada-sódica-litínica-carbónica, recomendada por la ciencia médica en varias enfermedades.

REPARTO A DOMICILIO

Pídanse en todos los establecimientos las acreditadas aguas de Seltz y limonadas marca «EL ORIOL».

INTERESA A TODA PERSONA.

probar en un solo frasco la

LOCION

CAPILAR.

MAGICA

OTEN-

ABAD.

(Sin rival contra la calvicie)

para convencerse de la verdad de sus maravillosos efectos y preferirla á todas sus semilares.

Única é infalible para la regeneración y conservación del pelo.
—Evita las cañas—Preserva y cura todas las enfermedades de cuero cabelludo.—De indispensable aplicación en los niños para el mayor desarrollo del cabello.

PRECIO DEL FRASCO 5 PESETAS

De venta en Droguerías, Farmacias, Perfumerías, Bazaros y Peluquerías.

Pedidos directos al Agente esclusivo en España,

JOSE ABAD, Barcelona.

quien contestará cuantas consultas se le hagan.

— 18 —

1.º Molestar al vecindario con ruidos, músicas y cantos, especialmente por la noche.

2.º Llevar ó usar armas prohibidas, y aun las permitidas, sin haber obtenido la oportuna licencia de la autoridad correspondiente.

3.º Maltratar á los niños y permitirles ejercicios peligrosos.

4.º Faltar á las consideraciones debidas á los ancianos, personas impedidas ó contrahechas, ó bajo cualquier otro punto de vista dignas de ellas por su estado ó desgracia.

5.º Hostigar ó tratar con crueldad á los animales.

6.º Causar perturbación ó escándalo con su embriaguez.

7.º Ofrecer al público libros, pa-

peles, estatuas, relieves ó láminas obscenas.

8.º Golpear las puertas, ó llamar porfiadamente sin necesidad.

9.º Faltar al respeto y consideración debidas á las Autoridades, ó desobedecerlas.

TÍTULO II

De las fiestas y solemnidades religiosas

CAPÍTULO 4.º

Observancia de los días festivos.

ART. 12. El descanso dominical y la santificación de los días festivos, serán respetados en armonia con lo consignado en las leyes fundamentales de la Nación.

ART. 13 Cuando sea apremiante

— 19 —